

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ, Jueves 28 de abril de 1904

NÚMERO 738

TINTORERIA

al Sur del Colegio de Señoritas

La tintorería más barata y acreditada de todo el país.

TRABAJO ESMERADO

Precios al alcance del más pobre

Carlos Peralta P. —o:— J. Vicente Peralta

SE ATIENDE ORDENES DE TODA LA REPUBLICA

UNICA EN SU GENERO



EL ACORAZADO —DE— BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de ol mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par Zapatos cosidos Visítad tan bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, los que son delgados y raquíicos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alime tos ordinarios, ó es porque estos no se la suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.—La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero
Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y Varios otros artículos para invierno.

SE VENDEN

Un torno para madera, una ventana de cedro de pesas, una puertita aparente para jardín y un filtro de piedra. En esta oficina se dara razón.

La Constancia

Gran fábrica de siropes, rompope, gotas amargas, vinagre y el gran SIROPE DE CURAZAO, preparado expresamente para la cofección de Cocktails. Probad este exquisito sirope mezclado con cualquier licor, y os convenceréis que ni el Nétar de los Dioses es tan Rico y agradable. Se atiende pedidos de todas partes, se garantiza la calidad y se hacen grandes descuentos según la cantidad que tomen.

Vendo libros de todas clases por la tercera parte de su valor, principalmente de leyes, tengo buenas colecciones.—CALLE 18 Sur, número 37.

Rafael Rojas Alfaro.

La Republicana

Zapatería de Elías Calderón G.

250 varas al Norte del Mercado. Calle del Paso de la Vaca.

Esta acreditada zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado y materiales en el Mercado.

Además de contar con un magífico calzado: desde el más humilde hasta el más aristocrático, ofrece vender al menudeo, Hiladilla, Clavo, Tachuela, Cera, Pega, Ganchos, Ojetes, Cordones, etc., etc.

GRAN OPORTUNIDAD!!

El que quiera aprovechar comprando ZUELA, barata y de superior calidad, ocurra á esta Zapatería y la encontrará á razón de C. 45-00 quintal, tanto por mayor como al menudeo. Ocurrid! Ocurrid! y saldréis satisfechos!!!

San José, Febrero de 1904.

A QUE IR A OTRA?

SASTRERIA MODERNA

Con un buen surtido de casimires ingleses y franceses, y lo que es mejor, el gusto para vestir al parroquiano más exigente y á precios sumamente bajos, conforme á la situación, cuenta la SOCIEDAD últimamente formada de don Juan Vicente Monestel y don Daniel Herrera.

ELEGANCIA,

PRONTITUD

Y BARATURA.

Calle 18, Sur, 56 varas del Mercado.

Antonio Padrón

Avenida Central, N.º 57 Oeste

Gran surtido de Devocionarios

Papeles y sobres para cartas,

Papel crespón,

Felicitaciones,

Novelas,

Libros en blanco,

Lápices y casquillos,

Plumas,

Copiadores.

Libretas,

Diccionarios españoles é ingleses

Libros de cuentos para niños

❖ No acepta el veto la Cervecería Costarricense ❖

No es el público el Juez Supremo, la Facultad de Medicina es quien puede decir si hay tal procedimiento natural para esterilizar los refrescos. Nosotros de nuevo repetimos, solo existe un medio, y es el verdadero conocimiento de ellos después de embotellados. Quien diga lo contrario no dice verdad.

CERVECERIA DE RICHMOND.

Editor responsable

ARTURO ZUÑIGA A.

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C/ 1-00
Números sueltos 0.05
.. atrasados 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse a la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 8ª n.º 99, Oeste. Apartado: n.º 88.

"EL DERECHO"

PROSEGUIMOS

Continuamos en la misma tarea que desde un principio, con todo ardor, habíamos emprendido, tarea en la cual entran nuestras energías, inamovibles expuestas con toda valentía. Continuaremos el trabajo que nos hemos impuesto y que procuraremos realizar, conforme a la medida de nuestras fuerzas, que si son pocas, siempre estarán al servicio de las buenas causas. Y ninguna causa más noble que la de derramar diariamente doctrinas salvadoras, que caen sobre las multitudes como verdaderas lenguas de fuego iluminando su cerebro y marcando el derrotero que deben seguir hasta la consecución de su perfeccionamiento.

Sí, nosotros tendremos que marchar por esa misma vía donde se encuentran Quijotes generosos siempre dispuestos a deshacer entuertos y agravios, antes que en llenar el estómago como Sanchos. Ciertamente que nuestra obra cuenta con innumerables dificultades, pero nos consuela el pensamiento de que el mismo Cristo no consiguió el triunfo de sus predicaciones, sino con su muerte misma. Nosotros, míseros obreros de la colmena social, no hacemos otra cosa que marchar, conformándonos a las exigencias de nuestra época, en que el pueblo posee un caudal suficiente de conocimientos y necesita, por consiguiente, que las doctrinas que se le expongan entrañen la verdad y sólo la verdad.

LOS PERIODICOS NORTEAMERICANOS

Es verdaderamente asombroso el coste de los periódicos norteamericanos. Los grandes diarios publican, habitualmente de ocho a 16 páginas de texto; los domingos aumentan sus dimensiones, llegando a publicar algunos sesenta y cuatro páginas.

Uno de los primeros efectos de cantidad tan enorme de papel lanzada cada 24 horas al mercado intelectual, ha sido, como puede suponerse, el progresivo aumento de precio de las primeras materias.

El papel, por ejemplo, ha alcanzado tipos de ventas fantásticos.

Uno de los periódicos neoyorkinos, el *World*, gasta al año, por tal concepto, 2.500,000 pesetas; *The Globe* de Boston; *The News*, de Chicago; *The Inquirer*, de

Cincinnati; *The Press*, de Filadelfia; *The Globe Democrite*, de San Luis, satisfacen anualmente a sus proveedores de papel, dos millones de duros.

En cuanto a los gastos de composición y tirada, obsérvese que, a pesar de la adopción de las máquinas linotípicas y otras similares, lejos de disminuir, aumentan, debido a las mejoras de los salarios, exigidas con regularidad matemática, de año en año, por los obreros tipógrafos.

El *New York Journal*, el *World* y el *Herald*, no citando sino los periódicos más importantes, invierten en jornales todas las semanas de cuatro a seis millones de duros. De modo que sus gastos de composición ascienden al año a 1,600 millones de pesetas.

No son mucho menores las atenciones de los grandes periódicos en el capítulo referente a sueldos de redactores, muchos de los cuales perciben honorarios de ministros europeos.

El "city editor," redactor jefe, cobra, por regla general, en los periódicos de primer orden, de 8 a 10,000 duros anuales; el "telegraph editor" encargado de la revisión de telegramas, de 1.000 a 2.000 dollars; el "news editor" que asume la responsabilidad de las noticias generales, de 2.000 a 2.500; el "night editor," que desempeña las funciones de secretario de redacción, de 3 a 4.000; el "literary editor" que es al mismo tiempo "cronsqueur," crítico dramático y bibliógrafo, de 1.500 a 2.000 dollars; el "sporting editor," de 1000 a 1500.

Pudiera creerse que para hacer frente a esta sangría de dollars, deben tener los periódicos tiradas gigantescas. No es así, sin embargo, según manifiesta el periodista norteamericano *Mr. Edward Harrison*.

Los diarios de primera fila editan de 500 a 600,000 ejemplares, cuyo producto no bastaría, seguramente, para cubrir ni la cuarta parte de los gastos. La principal fuente de ingresos está en el anuncio y el reclamo.

El reclamo especialmente, infiltrándose hasta en la faja de los periódicos, cubren la mayor parte de los gastos, y los norteamericanos se muestran muy orgullosos de ese triunfo de su prensa sobre la europea.

El domingo, día consagrado a los suplementos en colores por el *World*, el *New York Journal* y otros diarios semejantes, se dedica a la publicidad un espacio enorme: de las 500 columnas que suele constituir el periódico, más de la tercera parte se las lleva el anuncio.

Notas de Alajuela

Después de tres días de penosa enfermedad dejó de existir en esta ciudad, el miércoles a las cinco de la ma-

ñana, la muy distinguida y estimable señora doña Mercedes de Fernández.

La sociedad alajuelense se ha conmovido hondamente con la pérdida de una de las señoras que gozaba de más simpatía, por su bondad de carácter y sus grandes virtudes, y porque deja tras de sí, seis huérfanitas y un esposo bueno que tanto la quiso.

Con selecto y numeroso acompañamiento fueron conducidos al lugar de su última morada, los restos de la señora que, al abandonar este mundo de penas, deja gratos recuerdos.

Presentamos a su apreciable esposo don Alejandro Fernández, así como a la familia de la que emprendió su vuelo, el más sincero pésame por tan lamentable desgracia.

Como es voz pública que el señor don Ramón Cabezas renunció la Gobernación de Alajuela, el Gobierno podría escoger para Gobernador al inteligente y apto joven Licenciado don Víctor Guardia ó al estimable caballero don Aquiles Acosta.

Ambos gozan de simpatías en esta ciudad.

Dadas las simpatías de que goza la memoria del Benemérito de la Patria, General don Próspero Fernández en el pueblo alajuelense, ésta ha acordado, por disgustarle el sitio que la Municipalidad de San José eligió para el traslado de su estatua, habiendo lugares mejores, como el Parque Central, la arcada que queda frente al Teatro Nacional, los parquecitos de la Estación etc., elevar una solicitud, al Supremo Gobierno, para traerla a Alajuela, donde se colocará en el Parque Central, y será mirado con respeto y cariño rindiendo, de esta manera, homenaje al quien tanto nos quiso.

Actualmente se encuentra en ésta componiendo la luz incandecente, el inteligente y entendido caballero Alaiza.

Esperamos que el público quedará satisfecho del trabajo, y que dicha luz no sufrirá más alteraciones.

Señor Primer Comandante de Policía, don Pompilio Ruiz.

Suplicamos a Ud., por el bien de esta ciudad, se sirva perseguir una casa de juego que existe aquí; y que con el pretexto de tamales, mondongo etc., se juega hasta el amanecer.

Conociendo que Ud., Ruiz, es un empleado activo y cumplido en el desempeño de su cargo, no dudamos que será perseguida dicha casa de juego.

PÉSAME. Lo damos al señor don Celidonio Alvarez y a su estimada familia, por la muerte de su hijito. Que el cielo les dé resignación son nuestros deseos.

CORRESPONSAL

Diario domingueño

28 de abril

EN CASA del apreciable amigo doctor Tamayo, celebróse el domingo último una reunión.—Asistieron, entre otros, el señor Cura quien se retiró a las 11 p. m.—Don Vidal Castro dió a conocer esa noche el tesoro que ocultaba su garganta, tesoro que le pedimos lo dé a conocer al público.—La reunión terminó a las 2 a. m. con un baile. El Doctor, como siempre: abundante de civilidad; y su señora, haciendo derroche de amabilidad.

ESTA ES la última de las 1 tas con que aburrimos al público.

Contando nuestra población con un órgano de publicidad, en él seguiremos anotando lo que sucede entre nosotros.

CABLES

La guerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 26.—Notician de Mukden que los rusos ya completaron la concentración de sus fuerzas en Mukden, Liao Yang y el Yalú. En las riberas del Yalú hay 40,000 hombres atrincherados, 20.000 acupan Taku Shan en la bahía de Corea donde los japoneses amenazarán un ataque. Ocupan también los rusos las riberas del Tumen desde la frontera corea-rusa hasta el lago Taitki sobre la frontera manchú coreana cerca del manantial del Yalú.

San Petersburgo, 26.—El Emperador ha recibido despatches oficiales los que según se cree se refieren a las operaciones en las riberas del Yalú. Se dice que serán publicados esta noche. No se ha recibido confirmación de la noticia referente al bombardeo de New Chwang por la escuadra japonesa.

Tientsing, 26.—De buena fuente se sabe que los japoneses hoy bombardearon New Chwan, los rusos desmienten la noticia.

San Petersburgo, 26.—La edición de hoy del *Novoe Vremya* contiene una crítica notablemente franca de la armada rusa. Dice entre otras cosas: Sería bueno colocar un monumento frente del almirantazgo, grabado con estas palabras: "Acordaos de Makaroff". Su muerte debe ser la señal para la destitución del antiguo orden de cosas de la cual fué víctima después de haber peleado heroicamente con las defectuosas armas que tenía a su disposición. La muerte de Makaroff señala nueva época para la armada rusa. Los puntos salientes del sistema viejo fueron entre descuido é ineficacia, pero ya pasó. Hemos aprendido nuestra lección y la nación la comprende. El sistema de calificar un oficial por el número de millas marítimas que ha navegado, podrá dar buen resultado en una armada altamente eficaz, pero en la nuestra es absurdo y peligroso.

Berlín, 26.—El corresponsal del *Tageblatt* en Tokio avisa la movilización del 3er. ejército japonés. Cada uno de los ejércitos japoneses consta de cien mil hombres.

San Petersburgo, 26.—El general Kuropatkin ha jugado una carta fuerte en el juego de estrategia. La mayor parte la caballería cosaca al mando del general *Rennekampff* se ha colocado en la parte superior del Yalú. Una gran parte de la caballería que pasó el Tumen hace algún tiempo marcha hacia el suroeste para juntarse con esta fuerza cuyo número se cree ascienda a 20,000 hombres. Una vez que el ejército al mando del general *Inouge* trate de pasar el Yalú estos ginetes amenazan su flanco izquierdo.

Tokio, 26.—Debido a las minas de contacto de Puerto Arturo y Puerto Dalny que están flotando a la voluntad de las corrientes las empresas de vapores japoneses que hacen el tráfico en el Mar Amarillo y golfo de Pichili han cancelado sus itinerarios. Un crucero descubrió una de estas minas a 40 millas del promontorio de Shangting y la reventó con un tiro.

Berlín, 26.—Anuncia un telegrama

de Copenhague que después de largas y difíciles negociaciones los gobiernos de Escandinavia han convenido en adoptar medidas para mantener su neutralidad, caso que la guerra causara complicaciones. En los círculos oficiales se considera que este convenio necesita la sanción de las potencias, pero se cree que presentará dificultades.

DIVERSAS NOTICIAS

Berlín, 26.—El profesor *Muentsberg* ha escrito un libro titulado "Los Americanos," que una casa editorial de ésta publicará la semana entrante. Los diarios publican algunos extractos; en el capítulo sobre la doctrina de Monroe, el autor opina que está cerca el día cuando lo absurdo de la doctrina se comprenderá en E.E. UU y el sentimiento a favor de su rechazo crece rápidamente entre las masas de la población, como creció el sentimiento imperialista. La razón de esto es que una nación no puede nutrir permanentemente por un capricho una política que es contra sus más altos intereses. Ya no existen las condiciones que dieron origen a la doctrina a saber: el contraste entre Europa como símbolo de la tiranía territorial y la América como libertad democrática. Muy bien saben los americanos que las naciones occidentales de Europa poseen la representación popular.

Saben mejor todavía que, con excepción de Argentina, Chile y México, las repúblicas Suramericanas constituyen una caricatura la más repulsiva de la libertad y democracia. Además, el segundo argumento original en favor de la doctrina, a saber: la seguridad de los Estados Unidos, ya no existe; las colonias europeas en Sur América causarían tan poca molestia a los Estados Unidos como las colonias en África. Si los Estados Unidos continuasen sosteniendo la doctrina, no podrán escapar de la acusación de estar promoviendo la anarquía é impidiendo el progreso de uno de los más ricos continentes. El Canal da a los Estados Unidos verdaderamente intereses en Centro América. La Europa, sin embargo, tendría que continuar la política de "No tocar" hasta que la doctrina haya expirado de una muerte natural.

Saigon, 26.—Ayer falleció el rey *Morodom I* de Camboya. Fué coronado en 1860. Su sucesor se llama *Labfarach*.

Madrid, 26.—Hoy se hizo otro atentado contra la vida del primer ministro *Maura*. Se disparó un tiro contra el tren en que viajaba a esta capital; el tren estaba entre Alicante y Encina. El proyectil pasó por el techo del coche.

Ateas, 26.—Notician de Esmirna una pendencia entre gendarmes turcos y griegos en que fué ligeramente herido el Secretario del consulado griego. Podrán resultar graves complicaciones. La escuadra griega zarpó con destino a Esmirna.

San Francisco, 16.—En camino para la Haya llegó a ésta el doctor *Kawamura* representante del Emperador del Japón, al Congreso Internacional de Leyes Civiles, que tendrá lugar el mes entrante, y al que asistirán los representantes de todos los países civilizados.

Berlín, 26.—Un despacho que publica el "Tageblatt" de su corresponsal en Madrid, avisa que se ha entablado negociaciones con Francia relativas a Marruecos y que España está

DEBIDO á la rebaja considerable que ha hecho don Manuel Romero en los PRECIOS DE CALZADO de toda clase ha realizado gran cantidad de dicho artículo.

esperando propuestas definitivas. El Ministro de Relaciones Exteriores ha manifestado que España no tiene motivo de queja contra el convenio anglo-francés, porque reconoce los derechos existentes de España en Marruecos.

La prensa madrileña considera esto optimismo excesivo. Se discute con extraordinario interés la visita de Loubet á Roma. Ninguna sección de la prensa trata de aminorar el entusiasmo que ha motivado la llegada del Jefe de la nación francesa.

Washington, 26.—Se niega en ésta que el gobierno piense llevar al istmo de Panamá 50 mil jornaleros chinos para completar el canal. La cuestión de operarios es asunto de los contratistas sujeto á la aprobación de los comisionados. Los primeros operarios que llegaron al istmo serán probablemente antillanos.

Oficial

Se expide el exequátur de ley á don León A. Márquez, Agente consular de los EE. UU. en Puntarenas.

—Se le deniega á María Luisa Valenzuela la solicitud que hizo pidiendo se le conmute en confinamiento la pena de presidio.

—La pena de arresto, impuesta á Enrique y Luis Guevara, se les conmuta en multa.

CRONICA

Anteojos de aumento

Somos 54 sacerdotes costarricenses y "El Noticiero" dice que 70 han felicitado al Sr. Rector. ¿Cómo se explica esto? Retamos á "El Noticiero" dé el nombre de esos 70 sacerdotes. Señor "Noticiero", para escribir y comer pescado, se necesita mucho cuidado.

X.

Nueva calle

En el potrero de don Jesús Coto, sito entre la pulpería de Ariodante Boschini y "La Guaría," se ha abierto una nueva calle.

No es cierto

como dicen *La Patria* y *El Noticiero* que hay una cuadrilla de salteadores en el puente del Virilla, entre Santo Domingo y San Juan. Lo que ocurrió fué esto:

El encargado del patio de beneficio de café de Eggers y Stallford dió cuenta á la policía de Santo Domingo de que le habían hecho un robo de café; y como medida de precaución enviaron al dicho puente unos policiales para que detuvieran á toda persona que creyeran sospechosa.

Los jóvenes á que se refieren los periódicos mencionados pasaron y como era de su deber, los individuos de orden y seguridad los mandaron hacer alto.—Esto pasó y..... nada más.

Don

Rogelio Bonilla, republicano sincero, se encuentra entre nosotros procedente de Limón. Tenemos el gusto de saludarlo.

Se han

dado principio á los trabajos de los hospitales del Gobierno y de la United Fruit en Limón.

Arribó

á este país, procedente de California, el ilustrado Doctor de la Facultad de París, don Juan Ignacio Toledo. Emigrado guatemalteco por cuestiones políticas, viene á hacer de Costa Rica su segunda patria. Fué íntimo amigo del malogrado Dr. don Juan J.

Flores cuando éste fué desterrado por el gobierno de Iglesias.

Duelo

Nos dicen que es probable se verifique uno entre el notable poeta don José Santos Chocano y un caballero chileno, por cuestiones de la noble misión que viene predicando el diplomático peruano.

En la Jardinería Artística

fué sorprendido un jovencito hurtando claveles. Su pasión por las flores lo condujo al Cuartel de Policía.

Erratas

En el artículo de colaboración intitulado el "Escándalo", de nuestro número de ayer, donde dice "fraternidad" debe leerse "fatuidad" y donde dice "señores" léase "seres".

Don

Mariano Carazo sigue mejor de su enfermedad. Lo celebramos y hacemos votos porque el cielo le devuelva su salud perdida.

LA LUNA

SUMARIO

Conocimientos!—La misma caral.— Habitantes de algodón.—Cráter tremendo.—Una estrella.— Dimensiones.—Distancias y tiempo.—¿Qué son las fases?—Luz cenicienta.—Mares y Mareos.

Todavía, después de los adelantos modernos que nos ponen al corriente de las cosas tan asombrosas como la composición del Sol y de su composición atmosférica, estamos en grandes dudas respecto de un mundo muchísimo más próximo é insignificante: la Luna.

A fuerza de observaciones se ha llegado á averiguar sus movimientos con la exactitud relativa á que son susceptibles y por este medio se ha caído en cuenta de que precisamente el gran número de movimientos á que "está sujeta" es la causa que la oculta á nuestras investigaciones.

A más de 60 asciende el número total, de los cuales no todos son "voluntarios", por decirlo así, ó sea propios de ella, puesto que á la pobre Luna la llevan y traen los demás astros en sus astracciones, que ella por su poca densidad y pequeña masa no puede evitar. De aquí también que varía diariamente el punto de salida y ocultación de nuestro satélite.

Como el movimiento de ocultación lo hace en igual tiempo que el de revolución, no podemos verle el disco opuesto, y siempre nos presenta la misma cara.

Los que todavía sostienen que la luna está habitada, se escudan diciendo que el disco opuesto á nosotros tiene condiciones de habitabilidad y que hay atmósfera que la rodea. Respecto á lo primero se ha podido averiguar por el movimiento de "libración" que nos permite ver aquella parte de aquel disco, que es sumamente parecido al que vemos y tanto éste como el opuesto, si tiene atmósfera, es tan tenue que se escapa á las más sutiles observaciones; revelándose únicamente por la refracción de la luz.

Si acaso, habrá atmósfera en las depresiones del planeta, en lo que llamamos "mares", aunque hoy no tiene gota de agua.

Si á estos datos se agrega que la luna es mucho menos dura que la tierra, pues sólo tiene respecto de ésta

la densidad de 602, resulta que los supuestos habitantes pesarán como si fuesen de algodón en rama y tendrán constitución totalmente distinta de la nuestra. Accidentada y llena de sinuosidades se encuentra la tierra que habitamos, pero en esto le gana con mucho la luna, á pesar de ser 49 veces menor. Entre los muchos cráteres de volcanes que en ella se ven, se halla el llamado "Clavins," que tiene 200 kilómetros de diámetro, y el mayor de la tierra, existente en la isla de Ceilán, sólo tiene 70.

También en montes presenta magníficos ejemplares. Los Leibnitz, que á causa de sus crestas variadas parecen una "estrella" al ser iluminados por el sol, tienen una altura de 7.600 metros; el "Clavins" 7.600, y Apininos más de 6.000.

Las principales dimensiones de la Luna son 3482 kilómetros de diámetro; 10.940 de circunferencia; 38, 800.000 kilómetros cuadrados de superficie y veintidos mil ciento cincuenta millones de kilómetros cuadrados de volumen. Al girar al rededor de la tierra forma una elipse cuyo "perigeo" á punto más próximo dista 90.825 leguas, siendo la distancia media á que se halla de nosotros 96.100.

El tiempo real de su revolución es de 27 días 6 horas 43 minutos y 12 segundos; pero el tiempo que media entre dos fases es para nosotros de 29 días 12 horas y 44 minutos y 3 segundos. Esta se llama revolución sinódica ó "himación" y todavía sirve en muchos lugares para el arreglo de los almanaques.—Las fases de la Luna son la posición que ocupa respecto á la tierra. Cuando está en conjunción, ó sea entre la tierra y el Sol, no la vemos y se llama luna nueva.

Por el contrario, cuando está en oposición y nos presenta por completo la superficie iluminada, se llama luna "luna". Estas dos fases se llaman científicamente "zicigias" y "cuadraturas" al cuarto creciente y cuarto menguante.

Cada 19 años presenta la misma fase en igual día.

En los primeros del creciente y los últimos del menguante se ve la parte no iluminada de la luna con un tono de luz ceniciento perfectamente definido. El célebre pintor Leonardo de Vinci dió explicación á este fenómeno, que consiste en que, según nosotros recibimos de la Luna la luz reflejada del Sol, la Luna recibe á su vez de la Tierra la luz 13 veces más mayor que la que nos envía y esa luz tenue y difuminada es la que se llama luz cenicienta.

Entre los mares de la Luna, que son las partes oscuras no iluminadas por la luz del Sol, el primero que se ve al empezar el creciente, es el de Crisis, sigue el de las "lluvias", el de las "tempestades" y el de los "nublados".

Si en aquellos mares no existe movimiento alguno en cambio la Luna hace mover los nuestros, tomando mayor parte en las "mareas" que el mismo Sol, porque ejerce la atracción en razón inversa del cuadrado de la distancia. Por esto, mientras el Sol eleva el agua del mar á 25 centímetros, la Luna lo eleva á 50; siendo mayores cuando coincidan las dos fuerzas del Sol y la Luna ó sea durante la luna nueva.

Todo esto es lo que sabemos de nuestro satélite que no es mucho saber, por lo que todos se preguntan lo que sigue en el misterio: es decir, si tiene habitantes ó los tuvo.

DR. TRAVELLER.

TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

Leiva & Mora

(SUCESORES DE LOS ALFARO)

Se trasladará en los últimos días del presente mes al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata

NO COMPRE USTED ABARROTES NI GÉNEROS

SIN VISITAR ANTES

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

—DE—

E. PAGES & C.

EL ALMACEN DE MODA HOY

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época. San José 27 de Enero de 1904.

LA BARRANCA

Fábrica de jabones de

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana que termina el día 30 de Abril de 1904

Vapor AD. SCHLEY	para Boston.....	Martes
— ORACABESSA	„ Manchester.....	Jueves
— MOUNT VERNON	„ N. Orleans.....	Viernes
— BAKER	„ N. Orleans.....	Sábado

FABRICA DE VELAS

"LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á C7.75 por cajas de 25 libras netas á granel, y á C7.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de C7.00 por todo tamaño.

LA NACIONAL

Esta gran fábrica de tabacos y cigarrillos, además de elaborarle concerniente á su ramo, prepara también harina* de maíz, de arroz y el célebre GOFIO. En ninguna casa de gusto deben faltar estas harinas frescas, de sabor agradable y suculentas. Su preparación es esmerada y con mucho aseo.

De venta en el establecimiento esquina N. E. del Parque Central.

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curalo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6

CERVECERIA TRAUBE CERVEZA NEGRA LAGER BEER MARCA ESTRELLA BEST STOUT PORTER

COMPANIA DE AGENCIAS
De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON
SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

mbarques, Desembarques y Comisiones
Manuel Barahona, GERENTE

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.
Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIEL CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.

VENDE **ATAUDES** desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**

UNITED FRUIT COMPANY

Departamento de ganado

Aviso a los destazadores

En el potrero “Colección” situado á 100 metros al Este del Mataadero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre

TIPOGRAFIA DE “EL DERECHO”



LOS MÉRITOS que posee esta perfecta industria nacional, por sus muchas virtudes medicinales é higiénicas, son ya indiscutibles en Costa Rica, especialmente entre las innumerables personas que la usan con preferencia á todas las “Aguas de Florida” y que siguen religiosamente, y en todos los casos la prescripción que indica el prospecto que á cada botella acompaña, el cual aconsejamos lea el público, con detenimiento, antes de hacer uso de nuestra excelente “Agua de Florida”. Si la legitimidad de un producto consiste, como debe consistir, en los mejores resultados que dé, nosotros comprometemos 100 colones contra 25 en favor de nuestra

Agua de Florida

contra todas

Dos veces ha sido analizada en el extranjero con gran éxito, y otra vez en San José por orden del señor Ministro; cuyo análisis se halla en el Palacio Nacional, Secretaría de Hacienda.

En todas las pulperías, y en los almacenes que á continuación indicamos, véndese el “Agua Florida Extra fina de Tásies”: La Macosta, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann y C^o, E. Pages y C^o y la Gran Vía, Cartago; Herrero y Hnos, Oscar Salazar, Alajuela: A. Marques.

Precios

Botella	Docena
Tamaño grande	¢1.25... ¢11.75
„ cuarta	¢0.40... ¢03.75
„ chiquito	¢0.25... ¢02.25

FABRICA: Calle 22 Sur, 200 varas del Colegio de Señoritas.

ORDENES: por el apartado número 153, San José,

J. TÁSIES D